



DILEXI TE LOS POBRES EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

**Estos [los pobres] son una cuestión familiar, son de los
nuestros. DT 104**

Guillermo Campuzano, CM
Webinar - Diciembre 3, 2025



UNA TRANSICIÓN DIFÍCIL

DE FRANCISCO A LEÓN XIV



León XIV...

- Heredó una Iglesia profundamente polarizada y fue elegido con el mandato (no explícito) de crear consenso y mantener la unidad acercando los extremos
 - El es una persona/creyente/pastor moderado –de centro- con preocupación social/misionera y con posturas dogmáticas/litúrgicas más tradicionales.

La **DILEXITE** es su primer gran documento y no puede dejar de leerse sin entender este contexto histórico. Esta exhortación es un texto que Francisco no consiguió terminar y que León retomó dándole un tono pastoral propio con el objetivo de **renovar la opción de la Iglesia por los pobres** al inicio de su pontificado.



SER PUENTE SIN DEJAR DE AVANZAR EN LA DIRECCIÓN DE DIOS



“¡Ah, ¡cómo quisiera una Iglesia pobre y para los pobres!”. Francisco 2013

La Iglesia mas tradicional teme profundamente que un énfasis pastoral-social borre otras prioridades a la identidad de la Iglesia

Estos sectores advierten que un foco muy intenso en la opción por los pobres, puede desplazar otras dimensiones de la doctrina y la catequesis (por ejemplo, debates doctrinales sobre moral sexual, liturgia, autoridad, etc). Estas críticas

parten de quienes **temen una redefinición del eje pastoral eclesial.**



DILEXI TE

LOS POBRES COMO EJE PASTORAL DE LA IGLESIA



TESIS CENTRAL de la **Dilexi te**

- La **opción preferencial por los pobres** es camino de conversión y santificación. DT 21
- Los pobres **no son objetos de asistencia**; son **maestros del Evangelio**... agentes de la historia. Dejémonos evangelizar por los pobres (DT 102)
 - La **Iglesia** solo es fiel a Dios si es “**pobre para los pobres**”. DT 21
 - **Todas las formas de pobreza** (material, espiritual, cultural, existencial) **interpelan a la Iglesia** DT 12
- **Evangelizar no es solo predicar**: es también sanar, acompañar, restaurar a/con los pobres
 - La **pobreza de los pobres no es una elección** (DT 14)

DEDUCCIONES CENTRALES DE LA DILEXI TE

- ✓ **Cristología del pobre:** En *Dilexi te*, los pobres no son solo receptoras de caridad, sino que son manifestaciones vivas de Cristo. Esto renueva una teología cristológica y escatológica fuerte: la pobreza es un camino para encontrarse con Jesús.
- ✓ **Teología de la opción preferencial:** El documento hace suyo un principio clásico de la doctrina social de la Iglesia, pero lo enraíza profundamente en la Escritura y en la experiencia de las comunidades vulnerables.
- ✓ **Caridad transformadora:** La caridad no se presenta solo como un acto personal, sino como algo con implicaciones estructurales. Hay un llamado a cambiar sistemas injustos, no solo a aliviar sus consecuencias.
- ✓ **Iglesia como comunidad peregrina y pobre:** La exhortación pide una Iglesia que se identifique con los pobres, no solo desde la asistencia sino desde la comunión, el compartir, el acompañamiento.



LOS POBRES Y LA POBREZA EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE



La pregunta por la pobreza es una urgencia ética, pastoral y espiritual. América Latina y el Caribe, región marcada por una profunda fe y una creatividad sorprendente, sigue siendo también el continente más desigual y más violento del planeta.

Desde una mirada sociológica de la realidad de la pobreza en nuestro territorio, podemos acercar el discernimiento de *Dilexi Te* para impulsar la redefinición del eje pastoral de la Iglesia desde la renovación de su compromiso preferencial, desde Jesús, con quienes son empujados a las periferias de la vida.

La pobreza como “grito” que interpela (DT 9)

POBREZA ESTRUCTURAL: UNA HERIDA HISTÓRICA QUE SIGUE ABIERTA



La pobreza en nuestro continente hunde sus raíces en estructuras históricas:

- modelos económicos extractivistas y periféricos
 - concentración de la tierra y la riqueza,
 - sistemas políticos frágiles/corruptos,
- herencias coloniales y raciales que aún se hacen sentir.

La región posee inmensos recursos naturales y capacidades humanas, pero la distribución del bienestar continúa siendo profundamente desigual. **La pobreza no es un accidente coyuntural: es un elemento estructural del sistema**, (DT 90-98) ‘pecado estructural’ reproducido por dinámicas económicas que privilegian la acumulación mientras excluyen a amplias mayorías.

LA NUEVA FISONOMÍA DE LA POBREZA: MULTIDIMENSIONAL, URBANA Y FEMINIZADA

**EN LAS ÚLTIMAS DÉCADAS, LA POBREZA HA
CAMBIADO DE ROSTRO.**

a) **Multidimensionalidad/interseccionalidad:** Ya no basta medir la pobreza por ingresos. Hoy hablamos de una pobreza que incluye carencias simultáneas. La pobreza actual es una red de exclusiones interdependientes.

b) **Urbanización acelerada (ODS 11):** Ocho de cada diez personas en la región viven en ciudades. La pobreza se ha desplazado a zonas urbanas caracterizadas por: vivienda informal, servicios deficientes, transporte precario, violencia extendida, ausencia del Estado. Los cinturones de miseria alrededor de nuestras ciudades se han convertido en laboratorios de supervivencia, creatividad y resistencia.

c) **Feminización de la pobreza (DT 12):** Las mujeres, especialmente las mujeres pobres, indígenas, afrodescendientes y migrantes, son quienes cargan de manera desproporcionada las vulnerabilidades del sistema: brechas salariales, doble jornada de trabajo, informalidad, violencia de género y dificultades de acceso a la tierra y al crédito. Su pobreza es, al mismo tiempo, económica, social, simbólica y profundamente cruel.



3. CRISIS DEL TRABAJO: EL CORAZÓN DE LA POBREZA CONTEMPORÁNEA

ODS 8 - DT 14



El empleo ya no garantiza el bienestar. La región experimenta una **precarización acelerada del mundo laboral**:

- aumento de la informalidad: crecimiento del trabajo por cuenta propia sin protección social,
- expansión de plataformas digitales (como UBER) que no reconocen derechos,
 - desempleo juvenil estructural.
- La pobreza se perpetúa porque las nuevas formas de empleo no ofrecen estabilidad, derechos ni futuro.



4. POBREZA Y COSTO DE VIDA: LA INSEGURIDAD ALIMENTARIA COMO SIGNO DE LA ÉPOCA

ODS-2 - DT 12



Paradójicamente, siendo una de las principales regiones productoras de alimentos, América Latina enfrenta una creciente **inseguridad alimentaria**. La combinación de inflación, salarios estancados, endeudamiento familiar y crisis climática golpea con más fuerza a quienes ya viven al límite. **La mesa vacía se ha convertido en un símbolo doloroso** y cotidiano de esta nueva fase de pobreza que humilla la esperanza de los pobres.

5. MIGRACIÓN Y DESPLAZAMIENTO: CUANDO LA POBREZA SE VUELVE MOVIMIENTO... Y CUANDO ENTENDEMOS QUE LA LIBERTAD DE MOVIMIENTO ES CONDICIÓN DE SOBREVIVENCIA ODS 10.7 Y 17.8 - DT 73-75



La región vive el mayor movimiento migratorio de su historia y altísimos niveles de desplazamiento interno.

Millones de personas migran por pobreza, violencia, inestabilidad política, persecución, desastres ambientales o falta de oportunidades. **La pobreza hoy es una realidad móvil.** En el tránsito, las personas pobres se vuelven aún más vulnerables: explotación laboral, trata, violencia sexual, racismo y xenofobia. La frontera, para muchos, es un territorio de muerte o de milagros.



6. EL CAMBIO CLIMÁTICO: LA FRONTERA EMERGENTE DE LA VULNERABILIDAD

ODS 13



Los pobres de América Latina y el Caribe viven en territorios altamente vulnerables: zonas de inundación, laderas inestables, regiones áridas, costas amenazadas por el aumento del nivel del mar. Sequías prolongadas, huracanes más intensos, inundaciones más frecuentes y temperaturas extremas están empujando a millones a la pobreza extrema o a la migración climática. **El sufrimiento ambiental es parte integral de la pobreza actual.**



7. VIOLENCIA Y POBREZA: UN CÍRCULO QUE SE RETROALIMENTA ODS 16 Y 5



La violencia, el crimen organizado y las economías ilegales encuentran terreno fértil en territorios precarizados donde el Estado es débil o ausente. La inseguridad favorece la pobreza y la pobreza profundiza la inseguridad: cierre de escuelas, pérdida de empleos, debilitamiento del tejido comunitario, miedo generalizado. Vivir con miedo es otra forma de pobreza



8. MÁS ALLÁ DEL DÉFICIT: LA CREATIVIDAD, RESISTENCIA Y ESPIRITUALIDAD DE LOS PUEBLOS

LA POBREZA TAMBIÉN ES UN LUGAR DONDE SE MANIFIESTA LA FUERZA DE LA ORGANIZACIÓN COMUNITARIA Y LA CAPACIDAD DE REINVENTAR LA EXISTENCIA



Pese a todo, nuestros pueblos pobres no son sujetos pasivos. Ahí donde el sistema niega la vida, las comunidades generan esperanza:

- economías populares y solidarias,
- cooperativas de mujeres,
- redes de alimentación comunitaria,
- movimientos indígenas y afrodescendientes,
- iniciativas pastorales y educativas,
- espiritualidades que sostienen la vida.



IDEA CIERRE: UN CLAMOR QUE ES TAMBIÉN UNA ESPERANZA



La pobreza en América Latina y el Caribe hoy es multidimensional, profunda y cambiante. Pero también es un lugar donde nacen nuevas formas de solidaridad, de organización popular y de espiritualidad.

Nuestro aporte al discernimiento de la *Dilexi Te* es esta convicción: **la Iglesia solo comprenderá plenamente su misión si escucha el clamor de los pobres y si se deja evangelizar por ellos.** Ellos son hoy los maestros que nos muestran dónde se juega la vida y hacia dónde debe orientarse la acción evangelizadora y social de nuestro tiempo.

Ya sea a través del trabajo que ustedes realizan, o de su compromiso por cambiar las estructuras sociales injustas, o por medio de esos gestos sencillos de ayuda, muy cercanos y personales, será posible para aquel pobre sentir que las palabras de Jesús son para él: «**Yo te he amado**» (Ap 3,9). (DT 121)

GRACIAS

OTRAS POSIBLES NOTAS DE AYUDA A LA REFLEXION



LA VOCACION DE SER PUENTE EXPRESADA EN LA EXHORTACIÓN



Si el objetivo de León XIV con la *Dilexi Te* era mover el “corazón de la Iglesia” hacia los pobres y preparar un clima moral para reformas futuras, entonces la mayoría de los expertos consideran que el texto cumple... El ala mas progresista espera mas, específicamente que las reformas mas profundas sucedan pronto.

Si se esperaba un programa político detallado o un giro magisterial de alcance canónico-estructural, entonces se lo considera insuficiente. El ala mas conservadora se aterra de pensar en este giro y lo resiste con toda su fuerza.



DILEXI TE COMO TEXTO DE TRANSICIÓN Y COMO PUENTE



- Con su primera exhortación apostólica, Dilexi te (“Te he amado”), León XIV reafirma que el amor a los pobres no es opcional, sino “el corazón mismo del Evangelio”. El documento hace de la opción por los pobres la piedra angular de su pontificado.
- Asume como propio un legado iniciado por Francisco: ya que refuerza la idea de que su papado será una **continuidad en la doctrina social y pastoral del anterior**.
- El énfasis en una Iglesia “misionera”, cercana a las periferias existenciales — pobres, migrantes, marginados — y abierta al mundo, recuerda las cartas programáticas del pontificado anterior, como *Laudato si'*, *Fratelli tutti* o *Evangelii gaudium*.



LA TENSIÓN PROFUNDA ESCONDIDA EN LA SAGRADA ESCRITURA Y EN LA IGLESIA HOY





APORTES DESDE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE AL DISCERNIMIENTO QUE SUSCITA LA DILEXITE



- a) **Una lectura humanizadora de la realidad:** La pobreza tiene rostro. No es un concepto abstracto, sino una experiencia concreta que interpela nuestra fe y nuestra ética. DT 104
- b) **Un enfoque integral del Desarrollo:** El desarrollo no puede reducirse al crecimiento económico. La experiencia latinoamericana muestra que sin justicia, sin inclusión y sin cuidado de la casa común, no hay desarrollo auténtico. (eje central de los ODS)
- c) **Una espiritualidad que une fe y vida:** La opción por los pobres es el modo latinoamericano de entender la fidelidad al Evangelio. Desde aquí podemos seguir recordando a la Iglesia universal que Jesús está donde la vida está amenazada.
- d) **Un llamado a la transformación estructural:** No basta la asistencia. Se requieren cambios profundos en los modelos económicos, políticas públicas más sólidas, instituciones más transparentes, y una ciudadanía activa y corresponsable.



LOS POBRES Y LA POBREZA EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE



La pregunta por la pobreza es una urgencia ética, pastoral y espiritual. América Latina y el Caribe, región marcada por una profunda fe y una creatividad sorprendente, sigue siendo también el continente más desigual y más violento del planeta.

Desde una mirada sociológica de la realidad de la pobreza en nuestro territorio, podemos acercar el discernimiento de *Dilexi Te* para impulsar la redefinición del eje pastoral de la Iglesia desde la renovación de su compromiso preferencial, desde Jesús, con quienes son empujados a las periferias de la vida.

- **La pobreza como “grito” que interpela (DT 9)**
 - **Pobreza múltiple, no solo económica**
 - **La caridad como forma profética de amor**
- **El pobre como sacramento de la presencia de Cristo**
- **Llamado a una Iglesia pobre y con/para los pobres (DT 21)**
 - **Amor y justicia estructural (DT 121)**